

E-22 民家の微気候学的研究 — 岐阜県高山市における町屋の吹抜の通気効果  
— 井上一也 — 奈良女大家政 ○叶内糸子 深瀬度子 花園利昌

目的：我が国各地における民家の風工適応性について、特に微気候学的立場から、山地における検討して来ること。その一環として今回岐阜県高山市の町屋におけるその特徴的な吹抜の通気効果について報告する。

方法：現存する高山市の町屋の中から、その特徴が1層平屋型と2層階上りの吉島住民衛家以下の他の一軒を選び、吹抜内に立体的に配置した測定点において、気流気温の測定を行なってもしくは室外風速と風向を合わせて測定した。屋内気流と気流速度は熱線風速計を、室外風速と風向の測定には風車式風向風速計を、吹抜の室内温度の垂直分布はサーミスタ風流温度計を用い連続自記記録させた。測定期間は1974年7月26日から30日までで、測定時間は午前9時から午後5時が子供午後5時半から7時半までである。

結果：1)天窓(吸風)に対する外気流(風)がある場合は吹抜内における「吹込み」の通気が計られるが、これが特に天窓の後方又は側面からの外気流がある場合は「吹出し」の通気となる。2)外気流が2秒前後の場合、吹抜内には0.2~1.0秒の気流がある。3)この気流は日中、室内上部にあたたかい空気の停滞するのを防止、盆地気候的特徴のめぐら高山の夏期における感覚温度低下に役立つものと考えられる。

※既発表論文：民家の微気候学的研究 第1回 第12報 1968~1973年  
家政学研究（奈良）